

Presentación

Nila Leal González

Editora

En esta edición número 44 de la Revista Opción, segundo número de la trilogía aniversaria, se hace entrega de un conjunto de trabajos de destacados investigadores, que indagan y reflexionan diversas temáticas de gran importancia en la actualidad, dentro del campo de las ciencias humanas y sociales.

En el primer artículo, Lizette Alegre González aborda **E l camino de los muertos: Relaciones intratextuales en los ritos nahuas de Velación de Cruz y Xantolo**. Este trabajo es el resultado etnomusicológico realizado en la comunidad indígena nahua de Chilocuil, Tamán, municipio de Tamazunchale, perteneciente a la Huasteca potosina (México). Desde una perspectiva semiótica que considera las realizaciones rituales como textos, se pretende aportar elementos para la comprensión de los procesos de significación musical, mediante el análisis de las relaciones intratextuales entre los lenguajes musical, visual y verbal.

En el segundo artículo, Ana Parra González y Mariluz Domínguez Torres examinan **Los medios de comunicación desde la perspectiva del delincuente**. El trabajo procura indagar sobre los sentimientos, reflexiones, actitudes y opiniones de los delincuentes penados en la Cárcel Nacional en Maracaibo, estado Zulia (Venezuela), acerca de los medios de comunicación social. Mediante técnicas e instrumentos propios de la metodología cualitativa de investigación social, se registran las experiencias vividas por los reclusos en ocasión de la reseña periodística del acto delictivo imputado, o en el que estuvieron involucrados.

En el tercer artículo, María Lourdes Hernández analiza **La metáfora política en la prensa venezolana: Un estudio lingüístico cognitivo**. Para tal propósito se seleccionó una muestra de la prensa con motivo de los sucesos políticos que ocurrieron en Venezuela, durante el año 2002 y los tres primeros meses del 2003. Entre los resultados se destacan: el establecimiento de doce metáforas conceptuales, la identificación de los dominios origen-meta en cuatro metáforas conceptuales y las correspondencias ontológicas y epistémicas en las metáforas analizadas.

En el cuarto artículo, Delci Torres explica **La significación en un canto del rito funerario "la tumba"**. Se parte del canto "la divina corona" para hacer el recorrido generativo de la significación propuesto por Greimas, en base al cual se segmenta el texto para describir los clasemas, los semas comunes y los diferenciales que constituyen la estructura semántica del canto. Posteriormente se aborda el nivel temático profundo para determinar la red de relaciones y de oposiciones que constituyen las isotopías presentes en este discurso funerario.

En el quinto artículo, Mercedes Iglesias expone **El giro hacia la práctica en filosofía de la ciencia: Una nueva perspectiva de la actividad experimental**. El trabajo muestra la noción de experimento en el siglo XX, y ofrece una nueva perspectiva de experimentación, entendida básicamente como acción y caracterizada como intervención en el laboratorio. Se extraen consecuencias filosóficas importantes: redefinir nuestra noción de observación, dar el merecido lugar a los instrumentos y destacar el carácter artificial del efecto científico.

En el sexto artículo, María Campo-Redondo indaga **Epistemología y Psicoterapia**. Para

esto analiza los aportes de la epistemología, que se reflejan en la práctica cotidiana de la disciplina de la psicoterapia, tomando como punto de partida dos interrogantes: cómo es el modelo de saber psicoterapéutico, y qué relaciones mantiene este modelo con las posturas de la epistemología.

En el séptimo artículo, Leonardo David Fernández y José Luis Moros exponen **Representaciones Sociales en torno al Trabajo, entre las familias de pescadores de la Isla de Zapara (Venezuela)**. El tratamiento metodológico empleado está basado en las técnicas de análisis de determinaciones sociales, propuestos por Verges (1987) y Fernández (1998). Se concluye que el trabajo es representado como una empresa familiar en la que todos son útiles y forman parte de la estructura de subsistencia.

Finalmente la Revista Opción en su labor de difusión y divulgación del conocimiento científico, con esta entrega, tiene la convicción que mantiene su aporte y contribución al debate fructífero, que se realiza dentro de las ciencias sociales.